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Южно-Сахалинск гордится своей молодежью и рассчитывает на нее,  
как на основу своего прекрасного будущего. Юноши и девушки уже сегодня 
вносят заметный вклад в развитие науки, культуры, спорта, активно участвуют 
в общественной жизни островной столицы, осуществляют социально 
значимые проекты, помогают тем, кто нуждается в заботе и внимании.  
В Южно-Сахалинске проживает более 44 тысяч молодых людей.  
Это огромная созидательная и целеустремленная сила, способная 
осуществить самые грандиозные проекты, которые сделают наш город  
еще более комфортным, красивым, привлекательным для жизни и труда.
В День молодежи России в парке им. Ю.Гагарина состоялся большой 
праздник. Юноши и девушки продемонстрировали во всей красе  
свои творческие и спортивные возможности. Их с удовольствием оценили 
губернатор Сахалинской области Валерий Лимаренко и мэр Южно-Сахалинска 
Сергей Надсадин, пообщавшиеся с молодыми людьми. 

ИСТОРИЯ ФРОНТОВИКА,  
ЖУРНАЛИСТА И КАЗАЧЬЕГО 
СТАРЕЙШИНЫ ВЛАДИМИРА 
МАТРОСОВА 6 
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Громадье бумаг, необходимых 
для выполнения лишь одного 
проекта городской застройки, 
свежего человека обескура-
жит. Его фундамент – обшир-
ное законодательство, норми-
рован буквально каждый шаг, 
любые изменения требуют 
четкой аргументации.  
Что уж тут говорить о таком 
масштабном документе, как 
генеральный план застройки 
городского округа «Город  
Южно-Сахалинск»! Впрочем,  
и с ним не все так однозначно. 
В частности, людей заинтере-
совал термин «мастер-план», 
который с недавних пор сопро-
вождает информацию, связан-
ную с выполнением генплана. 
«Опять бумажная волокита!» –  
воскликнет нелюбопытный 
обыватель. «Необходимый  
инструмент», – ответит ему 
знающий горожанин. И будет 
абсолютно прав.

О том, что такое мастер-план и 
почему без него невозможно реа-
лизовать план генеральный, рас-
сказывает советник главы Южно-
Сахалинска, куратор группы по 
разработке мастер-плана Влади- 
слав ФРОЛОВ.

– Чем принципиально отлича-
ется мастер-план от генераль-
ного плана?

– Если очень коротко, мастер-
план – это конкретный проект  
реализации генераль-
ного плана на 5 лет. Ген-
план – стратегический 
документ территори-
ального развития, рас-
считанный на 20 лет.  
За эти годы очень 
многое поменяется, и 
в том числе люди, ко-
торым предстоит от-
вечать за реализацию 
генплана. Они придут 
на смену прежним заказчикам и 
будут работать в новых условиях.

Это первое. И второе, генераль-
ный план – глобальный документ, 

Запланированный расцвет
Развитие города – итог огромной подготовительной работы,  
которой занимаются высококлассные специалисты.  
Результат их усилий – движение вперед.

в котором не прописаны детали. 
Это взгляд сверху, проекция в буду-
щее. А что делать сегодня, завтра? 
В каком направлении идти? На эти 
вопросы и отвечает мастер-план, 
разрабатываемый на основе ген-
плана на ближайшие 5 лет. В нем 
определены приоритеты и подроб-
но расписано, где, что и как будет 
происходить.

Например, в генеральном 
плане заложено перспективное 
развитие Северного городка. Но, 
когда мы начинаем считать, во 
сколько оно обойдется, понимаем, 
что таких средств на ближайшую 
пятилетку у нас точно нет. Поэто-
му в приоритете юг города, где 
сейчас строится несколько совре-
менных жилых комплексов. Для 
них уже практически создана не-
обходимая инфраструктура.

– Чем руководствуются состави-
тели мастер-плана при выборе 
приоритетов?

– Мы выделили для себя 7 ос-
новополагающих направлений. 
Первое – это создание рабочих 
мест. Если есть производство, 
значит, рядом появится жилье и не-
обходимая инженерная, транспорт-
ная и социальная инфраструктура. 
Соответственно, на ближайшие 
5 лет мы прогнозируем развитие 
рабочих мест на основе уже запу-
щенных в областном центре ин-
вестиционных проектов. Второе 
направление – жилье. Оно идет 
в тесной привязке с первым на-

правлением. 
Третье – ин-
женерная ин-
фраструкту-
ра, которая 
выстраивает-
ся только на 
актуальных 
территориях. 
Четвертое – 
транспортная 
сеть. Тот же 

алгоритм действий, что и с инже-
неркой. Дороги, проезды, внутрид-
воровая дорожная сеть, велодорож-
ки – учитывается все.

Пятое направление – соци-
альная инфраструктура. Рядом 
с жильем необходимо предус-
мотреть школы, детские сады, 
поликлиники, магазины и так 
далее, причем в шаговой доступ-
ности, чтобы исключить маятни-
ковую миграцию. Шестое – обще-
ственные пространства, которые  
обеспечат горожанам комфорт- 
ное проживание. Тоже очень 
важная составляющая нашего  
мастер-плана.

И последнее направление – 
так называемые общественные 
функции. Это то, что формирует 
бизнес: пункты выдачи заказов, 
парикмахерские, бытовые услуги, 
небольшие магазинчики местных 
товаропроизводителей, фруктово-
овощные лавки и тому подобное. 
Для них необходимо создавать ус-
ловия, например изначально пла-
нировать места на первых этажах 
жилых домов. Это удобно всем –  
и бизнесу, и населению.

– За 5 лет такие серьезные 
объемы реализовать в город-
ском округе сложно…

– Именно поэтому мы разби-
ли его на 7 укрупненных районов. 
Начну с Северной долины. Это 
пространство, которое охватывает 
территорию от улиц Украинской и 
Северной до Ново-Александровска 
включительно. Здесь у нас стро-
ится жилье, это «Уюн-парк», Луго-
вое, Новая Деревня. Реализуются 
крупные инвестиционные проек-
ты – агропарк, нефтегазовый ин-
дустриальный парк. Там откроется 
большое количество рабочих мест.

Далее – Западная долина. Это в 
основном старое и новое Дальнее, 
активно развивающийся район 
малоэтажной застройки с миниму-
мом производственных зон. Здесь 
сформировалась маятниковая ми-
грация, поэтому надо заниматься 
развитием транспортной инфра-
структуры.

Следующий – Северо-запад-
ный район, который объединяет 
Владимировку, 22 и 23-й микро-
районы. У него своя специфика – 

ветхий частный жилищный фонд. 
Переселять людей из индивидуаль-
ных домов по программе ликвида-
ции ветхого и аварийного жилья 
мы не можем. Тем не менее раз-
вивать и благоустраивать район 
необходимо.

Центральный район – это центр 
Южно-Сахалинска, самый густо-
населенный и обустроенный. 
Здесь очень плотная застройка, 
поэтому развитие инженерной 
инфраструктуры связано с опре-
деленными сложностями.

Юго-западный район – от 
улицы Ленина на запад, включая 
аэропорт и прилегающие к нему 
территории. Район успешно за-
страивается за счет ИЖС, там же 
реализуется проект «Аэросити» по 
развитию логистики, связанной с 
аэропортом.

Все, что выше улицы Горь- 
кого, – Восточная рекреационная 
зона. Это ТОР «Горный воздух», 
активное развитие туризма.  
Южно-Сахалинск эту зону не ад-
министрирует, но она связана с 
городом инженерной и транспорт-
ной инфраструктурой, поэтому  
не учитывать ее мы не можем.

И наконец, Сельская долина. 
Это Синегорск, Санаторное, Бе-
резняки, Старорусское. Там своя 
специфика, для которой нужен от-
дельный мастер-план.

– Кто занимается разработкой 
мастер-плана?

– Прежде хочу заметить, что 
мастер-план – это живой доку-
мент, который должен каждый 
год обновляться. Почему? Потому 
что ситуация меняется постоянно. 
Рождаются новые планы у инве-
сторов, их проекты принимают-
ся к реализации, поэтому нужно 
думать, как под них подстроить 
инженерную и транспортную ин-
фраструктуру, скорректировать 
жилой район. Кроме того, ресурс-
ники готовят свои схемы развития 
сетей тепло-, водоснабжения и во-
доотведения, причем тоже ежегод-
но их корректируют.

Поэтому мы для себя решили, 

что базовый мастер-план должен 
обновляться каждый год к 1 октя-
бря, и привлекли к работе над ним 
руководителей структурных под-
разделений. Понятно, что они, как 
исполнительная власть, привыкли 
именно исполнять. Но правильно 
ставить задачи, в том числе при 
планировании тех же сетей, могут 
только те, кто создавал мастер-
план. Поэтому сейчас его соразра-
ботчиками являются руководители 
городских департаментов эконо-
мического развития, архитектуры 
и градостроительства, дорожно-
го хозяйства и благоустройства. 
И именно с них через 5 лет будут 
спрашивать результат. Не с разра-
ботчиков генерального плана, а с 
конкретных людей, которые стави-
ли конкретные задачи.

Если говорить о текущей ситуа-
ции, дела обстоят так. Мы разрабо-
тали и в прошлом году утвердили 
мастер-план на период 2023-2027 
годов. Сейчас его корректируем на 
период с 2025 по 2029 год. Завер-
шим эту работу к 1 октября. По-
добные изменения будем вносить 
в него каждый последующий год.

– Что сделают в Южно-Саха-
линске в рамках мастер-плана 
в ближайшие 5 лет?

– Реализуют проекты «Аэроси-
ти» по развитию аэропорта и ло-
гистики рядом с ним. В том числе 
планируется строительство ком-
плекса «Экспосити», где разместят-
ся выставочная площадка и склад-
ские помещения.

Учтено в мастер-плане обу-
стройство логистического центра 
на улице Фархутдинова в районе 
заправки Роснефти. С его появле-
нием туда устремятся транспорт-
ные потоки, и это перенаправит 
большегрузы на западный объезд. 
Его строительство под личным 
контролем губернатора Валерия 
Лимаренко. Основная цель – вы-
вести грузовой автотранспорт из 
Южно-Сахалинска.

Еще из крупных проектов – 
дальнейшее развитие агро- и инду-
стриального парков, ТОР «Горный 
воздух». Планируем частично запу-
стить преобразование улицы Укра-
инской с выносом устаревших тор-
говых баз с ее территории. На их 
месте предполагается построить 
административный и жилой ком-
плексы, а базы переедут либо в ло-
гистический центр, либо в агропарк.

Конечно же, продолжится ре-
ализация крупных жилищных 
проектов. Это «Легенда», «Зеле-
ная планета», «Проспект», «Лапе-
руз», «Южный парк». «Уюн-парк» 
будет развиваться в формате ком-
плексной застройки, и там по-
явятся учебные и дошкольные 
заведения. Точно так же реали-
зован проект жилого района «Го-
ризонт» с двумя новыми детски-
ми садами и школой. Большие 
планы по расширению маршрутов 
нашего наземного метро – элек-
трички «Орлан», – которое должно 
охватить весь городской округ с 
юга на север.

Мастер-план – это совершенно 
новая история для Южно-Сахалин-
ска. Да, сроки могут меняться, но 
неизменными остаются приори-
теты. И самое главное – вы верим, 
что сумеем его реализовать.

Юлия ВЯТРЖИК

 ѣ Проект авиахаба



Владимир Федотович Сичкарь: 
«Я прибавил себе два года…» 
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Призыв

– На Сахалин наша семья при-
ехала 7 мая 1936 года. Мне было 
10 лет. В поселке Октябрьском 
окончил десятилетку, там же меня 
призвали в армию 21 декабря  
1943 года. Повестка пришла из 
Александровск-Сахалинского  
военкомата, до него от нашего 
поселка 25 километров. Топали 
пешком, а оттуда таким же обра-
зом до Дербинского, ныне Тымов-
ское, а это 69 километров. Шли 
всю ночь. Это было наше первое 
боевое испытание.

Служба

– В Дербинском меня зачис-
лили в школу снайперов. Курсы 

Вячеслав Васильевич Гаврилов:  
«Нас встречали как победителей!»

были ускоренные: месяц – и 
готово. После нас распредели-
ли по частям. Я попал в 157-й 
стрелковый полк 79-й дивизии, 
во взвод разведки. Полк наш дис-
лоцировался на Палевских вы-
сотах, где и проходила боевая 
подготовка. Трудновато было. 
Траншеи, окопы рыли, обшивали 
стенки жердями, чтоб не обвали-
вались, маскировали. Ну и такти-
ческие учения, конечно. Уходили 
в тайгу, в зимние лагеря. Рубили 
деревья, копали мерзлую землю, 
строили блиндажи. Нас закаляли 
в таких условиях.

Проверка боем

– В 1945 году в час ночи  
с 8 на 9 августа нас подняли по 
тревоге. Наш полк стоял от Онор в  
39 километрах, и мы соверши-
ли марш-бросок прямо к грани-
це. Отобрали 5-6 человек, я был 
в их числе. Командир приказал: 
«Пойдете в разведку!» На грани-
цу пришли, нам дали по одному 

пограничнику – мы-то мест-
ность не знали, а погранични-
кам каждый кустик был знаком. 
Сняли мы японских часовых, 
перешли границу. Так начались 
боевые действия и моя военная 
эпопея. Основные бои проходили 
в районе укрепленных Харами-
тогских высот. Там 165-й полк с 
одной стороны наступал и 179-й 
с другой, наша задача была взять 
высоту Хаппо. Для этого сфор-
мировали сводный отряд, ко-
мандиром поставили старшего 
лейтенанта Юдина Сергея Тимо-
феевича, который впоследствии 
стал Героем Советского Союза. 
Я попал в этот отряд.

Медаль «За отвагу»

– Оборвалась связь, и нас ко-
мандир роты послал найти обрыв 
и устранить его. Когда подошли 
к месту обрыва, обнаружили там 
засаду. Японцев скрутили, прово-
да соединили, связь восстановили. 
Рассказал быстро, а на самом деле 

это долго 
длилось… 

Ночь, овраги, 
высокая трава, 

лопухи, тут стреля-
ют, там бьют – страшно, жутко. 
Нас трое, а японцев в засаде было 
пятеро. За эту операцию мне 
медаль «За отвагу» дали.

Снайпер-«кукушка»

– Взяли мы в лесу в плен одного 
снайпера, завернули его в плащ-
палатку, взвалили на плечи, при-
тащили в штаб, смотрим, а он 
мертвый. Мы удивились, потому 
что живого брали, без единой 
царапины. Оказалось, пока мы 
его тащили, он себе харакири 
сделал. Мы-то простые солдаты, 
традиций и обычаев японских 
не знали, винтовку у него ото-
брали, а нож припрятанный и 
не заметили. И пришлось нам 
идти нового языка брать. А как 
маскировались «кукушки» в лесу! 
Снимут с дерева кору, обмота-
ются ею, и стоит такой пенечек. 
Мимо пройдешь и не заметишь. 
Когда война началась, от грани-
цы на протяжении 100 киломе-
тров к югу японцы разместили 

своих снайперов-«кукушек». Наш 
батальон двигался по дороге, по-
ступил приказ: «Всем офицерам 
снять знаки различия. «Кукуш-
ки» выводят из строя командный 
состав!» Все быстро надели солдат-
ские шинели и пилотки – ну кому 
охота, чтобы его убили!

Движение на юг

– 18 августа Харамитогский 
укрепрайон был взят, и мы двину-
лись на юг. Пришли в Отиай, ны-
нешний Долинск. Наше отделение 
из восьми человек послали в район 
теперешнего Быкова. Там шахта 
была, а в распадке недалеко от нее, 
километрах в пяти, склады, где 
хранилась взрывчатка для горной 
породы. Мы несколько ночей ох-
раняли их, поскольку поступила 
информация, что по тайге бродят 
вооруженные японцы. Потом эти 
склады мы использовали для хра-
нения оружия, которое сдавало 
местное население.

Конец войне

– 3 сентября в Тоёхаре был 
устроен парад, после окончания 
которого нас отправили в Корса-
ков. Там погрузили на пароход и 
повезли обратно в Александровск. 
Когда приехали, нас встречали 
как победителей, с цветами, пес-
нями, все радовались. Пять дней 
мы отдохнули, и меня отправили 
в Сикуку, сейчас это Поронайск, в 
военную комендатуру. Уже оттуда 
я демобилизовался. Так закончи-
лась моя армейская жизнь и нача-
лась гражданская, мирная.

Александровск-
Сахалинский

– Наша семья из бедняков-ба-
траков. Родители – хлеборобы, 
крестьяне. Кроме меня в семье 
было еще четыре сына. Отец 
воевал в Первую мировую, потом 
в Гражданскую войну. В 1931 году 
родители завербовались на Са-
халин. Строили дорогу Алек-
сандровск – Дербинское – Онор. 
Зимой родители работали на за-
готовке леса. В 1938 году мой брат 
Андрей стал председателем колхо-
за «20 лет ВЛКСМ» в Дербинском 
и вызвал нас к себе. 

Война 

– В 1941 году Андрей в составе 
сахалинской делегации поехал 
на Всесоюзную сельскохозяй-
ственную выставку в Москву, но 
в дороге им объявили, что на-

чалась война, и они вернулись 
назад. Брат и отец сразу ушли  
на фронт добровольцами, а мама 
и я остались дома. Осенью я 
пошел в седьмой класс, мне было 
14 лет. 

Трудовой фронт

– В 1942 году к нам пришли 
в школу и сказали: «Ребята, кто 
желает в марте пойти работать в 
мастерские райпромкомбината?» 
Я пошел, три месяца отучился и 
стал столяром 3-го разряда. Мне 
шел 15-й год. В мастерских мы 
делали лыжи для Красной армии, 
сани, бочки, половые доски, за-
готовки для кузовов американ-
ских автомобилей: брусья, тра-
версы, лонжероны, бортовые 
доски, а еще табуретки, скамейки, 
столы, парты для школы и даже 
ульи. Работы много было. Нам за 
нее давали 800 граммов хлеба и 
пайки военные неполные: пол-
литра спирта, табак, чай. Мама 
меняла их на мыло, соль, хлеб. 

Доброволец

– В 1943 году объявили набор 
парней на Тихоокеанский флот. 
Я был рослый, прибавил себе два 
года, прошел комиссию. А утром 
следующего дня нас уже отправи-
ли во Владивосток. Прибыли мы 
на Вторую речку, и попал я в 4-ю 
роту Тихоокеанского флотского 
экипажа. С июля 1943 года нас 
стали обучать, а в марте 1945-го 
я уже был подготовленным специ-
алистом-артиллеристом, и тогда 
же меня направили назад в Алек-
сандровск-Сахалинский, в 456-й 

отдельный зенитно-артиллерий-
ский дивизион. 

Победа

– Так у меня началась новая 
жизнь, армейская. 
Голодно и холод-
но было до авгу-
ста 1945-го, но 
это не страшно, 
главное – защита 
Отечества. 9 мая 
1945 года я был 
на посту, и вдруг 
ночью началась 
беспорядочная 
стрельба трасси-
рующими пулями. 
В чем дело, что 
происходит? Не-
понятно. Выше 
нас моряки на-
ходились, и у них там пальба 
началась. Мне пришлось объ-
явить тревогу, всех поднял.  
А оказывается – это была Победа! 
Утром построили нас, объяви-
ли, что кончилась война. А часов  
в 11 на площади Ленина в Алек-
сандровске-Сахалинском начал-
ся парад Победы. Мы принимали 
в нем участие, а вечером салю-
товали из 16 орудий. На каждое 
выдали по три пироснаряда, поэ-
тому наши залпы были самые кра-
сивые. А остальные части из ра-
кетниц стреляли. В день Победы 

нам дали белый хлеб вместо чер-
ного и по кружке пива. И служба 
продолжилась.

Один день войны

– Когда началась война с Япо-
нией, наш дивизион вошел в 
состав действующей армии. 9 ав-
густа 1945 года в составе развед- 
отряда мы выехали из Алексан-
дровска-Сахалинского по направ-

лению к границе, чтобы 
поддержать наступаю-
щие войска малокали-
берной артиллерией. Я 
в составе разведки был, 
и нас обстреляли. Оско-
лок отлетел и попал мне 
в переносицу и правый 
глаз. Переносицу хорошо 
разбило, а в глаз мелкая 
крупинка попала, полу-
чилось проникающее ра-
нение, и я отправился в 
медчасть. Один день той 
войны у меня и был… 

Послесловие
Благодаря Владимиру Фе-

дотовичу Сичкарю и поддерж-
ке ветеранов в городе Алек-
сандровске-Сахалинском 
установлен первый в области 
памятник юным сахалинцам-
добровольцам времен Вели-
кой Отечественной войны. 
Его открытие состоялось 8 мая 
2015 года, в дни празднования  
70-летия Великой Победы.

Страницу подготовила
Юлия ВЯТРЖИК

 ѣ Вячеслав  
Гаврилов, 

1944- 
1945 гг.

13.12.1927–03.08.2023
Родился в 1927 году на Украине, в возрасте 3 лет переехал с ро-
дителями на Сахалин. Жили в Александровске-Сахалинском, 
потом – в Дербинском (ныне – Тымовское). С 1942-го работал 
столяром в мастерской. Спустя год ушел добровольцем  
в военную школу Тихоокеанского флота, в 1945-м вошел  
в состав 456-го отдельного зенитно-артиллерийского дивизиона, 
размещенного в Александровске-Сахалинском. Участник Южно-
Сахалинской наступательной операции. Награжден медалями 
«За Победу над Японией» и «За доблестный труд в Великой  
Отечественной войне 1941-1945 гг.». Почетный гражданин  
Сахалинской области.

 ѣ В.Сичкарь, младший 
сержант 456-го отдель- 
ного зенитного артдиви- 
зиона, 1945

Родился 30 октября 1926 года в г. Шахты Ростовской области. 
Спустя 10 лет переехал с семьей на Сахалин. В ряды Красной 
армии призван в 1943-м. Рядовой, стрелок 157-го стрел- 
кового полка 79-й стрелковой дивизии. Участник Южно- 
Сахалинской наступательной операции. Награжден орде-
ном Отечественной войны II степени, медалями «За отвагу», 
«За победу над Германией в Великой Отечественной войне 
1941–1945 гг.», «За победу над Японией». Почетный гражданин 
г. Южно-Сахалинска и Сахалинской области.
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Здесь муж делает дом крепким, 
а жена – теплым. Ощущение до-
брого семейного очага – явное 
и сильное. Хочется сидеть за 
столом, пить вкусный чай, не-
спешно разговаривать и лю-
боваться этими красивыми 
людьми. 
Они великие труженики, от-
крытые, мудрые и веселые. 
Рядом с ними – дружелюбные 
собаки, вокруг – уют, цветы, 
удивительные рисунки и мно-
го-много света. Да, я ими вос-
хищаюсь, и мне приятно в этом 
признаваться. Я знаю, что не 
услышу в этом доме грубого 
слова, не увижу злых глаз, а вот 
чего будет в достатке – так это 
доброты и любви. 
Знакомьтесь – Артем и Анаста-
сия ОДИНЦОВЫ, руководители 
знаменитой ягодной экофермы 
«Клубника от Наташи».

Анастасия
Она родом из Брянска. Окон-

чила легендарную Тимирязев-
скую академию, по специаль-
ности декоративный садовод, 
агроном-плодовод. В Тимирязев-
ку поступила по воле случая, но 
увлеклась, погрузилась в науку. 
Окончив бакалавриат, работа-
ла в Москве агрономом в Глав-
ном ботаническом саду имени  
Н.В. Цицина РАН, занималась 
ягодами, одновременно училась 
в магистратуре, писала канди-
датскую диссертацию. Затем 
ее позвали в парк Зарядье, там 
была совместителем, вела проект 
по растениям России. За годы 
работы успела крепко подру-
житься с сотрудниками Ботсада 
и поехала с ними в экспедицию 
на Кунашир изучать местную 
флору. На обратном пути завер-
нули на Сахалин, на экоферму 
«Клубника от Наташи». Так Настя 
познакомилась с Артемом. 

Артем
Он коренной сахали-

нец. Вместе с братом с 
юных лет помогал своей 
маме Наташе строить в 
Старорусском аграрный 
бизнес. Вначале выращи-
вали картошку, а в 2010 
занялись клубникой. 
Окончил знаменитый 
МГТУ имени Баумана в 
Москве, инженер-микроэлектрон-
щик. Аналитический ум и стра-
тегическое мышление в полной 
мере проявил, когда в 2015 году 
взял руководство фермой на себя. 
Занимался всем – от высадки рас-
сады и прополки грядок до про-
ектирования и строительства 
теплиц. Около пяти лет назад 
озаботился поисками агронома. 
И тут как раз нагрянули москов-
ские гости – сотрудники парка 
Зарядье. Возвращаясь с экспеди-
ции на Кунашир, заехали позна-
комиться с человеком, который 
успешно выращивает клубнику, 
и где?! На Сахалине! Так Артем 
познакомился с Настей. 

Плодово-ягодный роман
Говорят, если разрезать клубничку и угостить ее половинками парня 
и девушку, они обязательно полюбят друг друга. В нашем случае это 
оказалось правдой!

Послесловие
Остается добавить, что Анастасия и Артем Одинцовы – страстные 

книгочеи и замечательные собеседники. А еще Настя – очень инте-
ресный самобытный художник, она создает удивительно красивые 
и живые картины. Некоторые из них покупают, но Артем призна-
ется, что ему совершенно не хочется расставаться с этими произве-
дениями искусства. Вполне возможно, со временем в их уютном, 
пронизанном светом доме разместится Настина художественная 
галерея. А еще – специальная стена, где будут выставлены все на-
грады экофермы «Клубника от Наташи». Их очень много, и эта по-
четная коллекция растет постоянно. 

Совсем недавно ее пополнили еще три победных диплома. 
Первый был вручен Артему, ставшему лауреатом Всероссийской 
премии «Предприниматель года – 2024» в номинации «Сельское 
хозяйство». Второй получила команда экофермы за победу в еже-
годном конкурсе «Лучшее малое предприятие города Южно-Саха-
линска» в номинации «АгроУспех». Не менее высоко оценен труд 
Анастасии: по итогам 2024 года она вошла в тройку сильнейших 
агрономов России. Мотивация мощная, потому и планы на ягодный 
сезон-2025 у ребят масштабные – собрать 120 тонн клубники. В том, 
что у них получится, сомнений нет. И это тоже семейная история! 

Анастасия:
– Я четко понимала, что 

точно сюда вернусь. Влюбилась в 
островную природу, сразу почув-
ствовала, что это мое место силы, 
и мне хочется здесь находиться. 
А про Артема вначале подумала, 
что он «золотой» мальчик. Когда 
вышел к нам в дорогой походной 
экипировке и начал рассказывать, 
как у них все классно, решила, что 

он – сын бога-
тых родителей, 
запустивший 
бизнес на их 
деньги. Таким 
было первое 
впечатление, 
но оно очень 
быстро ушло. 
В тот же день 
он нас повез в 

бухту Тихую, мы разговаривали, и 
тогда я поняла, что он просто тру-
доголик, работает и света белого 
не видит. Я точно такая же.

Артем: 
– Я тогда был очень загру-

женный своими проблемами. 
А Настю привезла ее коллега 
Ольга, с которой мне довелось 
познакомиться в Сочи на конфе-
ренции Ягодного союза. Узнав, 
что я с Сахалина, она предложила 
помощь и задумала приехать ко 
мне с друзьями. Самостоятельно 
выстроила маршрут, отвезла их 
вначале на Кунашир, а потом к 
нам в Старорусское. Ольга весе-

лая, шумная, громкая, а Настя 
была такая спокойная, вежливая 
и очень худенькая. Мы с ней по-
говорили, а когда они уехали, я 
начал ей писать. А дальше пусть 
уже Анастасия Михайловна рас-
сказывает. 

Анастасия:
– Мы переписывались, потом 

Артем прилетел в Москву, и у 
нас завязался роман. Мы очень 
быстро поняли, что нам друг без 
друга тяжело, что нам очень-
очень хорошо вместе и мы пре-
красно друг друга дополняем. На 
тот момент Артем искал агроно-
ма, я помогала, и тут опять очень 
кстати вмешалась Ольга. Я ей в 
плечо поплакала, что по Артему 
сильно скучаю, а она: «Так езжай 
к нему!» Я задумалась. Решение 
смелое, но почему бы и не да? 
Артем позвонил, я ему сказала, 
что не знаю, как быть, а он от-
ветил просто: «Чемодан, вокзал, 
Сахалин. Мы тебя забираем!», и 
я переехала. 

Артем:
– Я очень ждал Анастасию 

Михайловну. Окончив универ-
ситет, работал безвылазно, все 
время что-то делал: собачью 
будку, домик для козы, трубы 
гнул и резал, летом на полях 
сам возился, полол-косил, и так  
10 лет. Утомило, конечно. А когда 
Настю встретил, мне стало гораз-
до спокойнее. Конечно, появилось 

больше ответственности, потому 
что теперь от моего труда зависе-
ло не только благополучие моих 
родных, матери, брата, но и су-
пруги. И, конечно, еще и высокое 
чувство привязанности, тепла к 
человеку с такой чудесной улыб-
кой… 

Анастасия:
– У нас с Артемом ко многому 

одинаковое отношение, мы всегда 
можем договориться. Бытовых 
проблем не возникает совсем, по-
могает огромный опыт жизни в 
общагах, там научились слушать, 
терпеть и прощать. Мы хорошо 
живем с Артемом, и нам очень 
повезло, что и он, и я довольно 
гибкие, всегда идем друг другу 
на уступки. Поэтому момент при-
тирки у нас гладко прошел. Даже 
если что-то сильно раздражает, 
мы договариваемся, потому что 
оба спокойные, и нам проще пого-
ворить, чем ссориться. А в осталь-
ном – набираемся опыта. Сейчас 
вот ждем прибавления в семье, и 
это будет серьезный экзамен, про-
верка на прочность. Но базовое 
для нас – идти друг другу навстре-
чу. Очень объединяет любовь к 
работе… 

Артем:
– И к морю! Очень нравится 

просто сидеть на берегу и дышать 
морским воздухом. Обычно про-
исходит так: мы приезжаем, рас-
ставляем наши удобные креселки, 
разжигаем костерочек и наслаж-
даемся… И собака нас развлека-
ет, она из моря почти не выходит. 

Анастасия:
– Меня подруги порой ругают. 

Говорят, ты слишком хвалишь 
Артема. Но он действительно вос-
хитительный человек, облада-
ющий огромным количеством 
замечательных качеств. Я им ис-
кренне восхищаюсь и очень его 
уважаю. Наверное, первое, что 
меня в нем привлекло, – это от-
ветственность, целеустремлен-
ность, он всегда сохраняет холод-
ный ум, одна из самых сильных 

его сторон – мощное самообла-
дание. Стараюсь у него учиться. 

Артем:  
– В Насте огромное количе-

ство черт, которые мне нравятся. 
Но я, наверное, выделил бы обая-
ние, прекрасное чувство юмора, 
ее тонкую душевную организа-
цию. Она привлекает, как цветок, 
на который хочется любоваться и 
всегда видеть рядом с собой.

Анастасия:
– Конечно, всякое бывает, 

когда много работаешь. Иногда 
выгораешь и думаешь: «Кому это 
все надо?» В такие моменты очень 
вдохновляет общение с людьми, 
когда к нам приезжают перени-
мать опыт или когда мы куда-то 
выезжаем. Недавно отвозили рас-
саду клубники в школу в Таранае. 
Нас чудесно там встретили. Это 
очень заряжает. И конечно же, 
вдохновляет скорое появление ре-
бенка в нашей семье. 

Артем: 
– Да, иногда устаем, злимся. 

Ничего не хочется. Особенно 
когда в работе возникают какие-
то неприятные моменты, жалобы, 
и задаешься вопросом: зачем ты 
это делаешь? А потом понима-
ешь, что мы первые протапты-
ваем дорогу, и каждый год у нас 
новый рекорд. А дальше по ней 
пойдет наш сын, и ему будет слож-
нее, потому что все уже сдела-
но так, как нужно нам. Поэто-
му необходимо раскрыть перед 
ним перспективу, правильное 
видение нашего дела, чтобы сыну 
было интересно им заниматься. 
Это сложно, но воспитывается.  
Вот главная задача, которую нам  
с Настей предстоит решить. 

Юлия ВЯТРЖИК
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s ПОДРОБНОСТИ
Несовершеннолетние могут найти подходящие вакансии либо 
через центр занятости, как это сделал Вениамин Маркин, либо 
через портал «Работа в России». При втором варианте нужно зво-
нить самому в понравившееся учреждение из списка представ-
ленных на портале и уточнять, имеются ли у них свободные места.
В первую очередь стараются устроить ребят, находящихся в трудной 
жизненной ситуации и социально опасном положении. Их занятость ку-
рируют не только специалисты департамента образования и представите-
ли школ, где они учатся, но и сотрудники отдела опеки и попечительства.
Вопреки сложившимся стереотипам, подростков трудоустраивают не 
только в государственные или муниципальные учреждения. К примеру, 
охотно берут ребят на работу в каникулы ООО «ЭкоСити», «Сахалин Ин-
жиниринг», «РЖД-Медицина» (дорожная больница), ИП Эрдынеева Ев-
гения Борисовна…

Ремонтные планы

В июне глава города пообщался 
с жителями северной части остров-
ной столицы – Ново-Александров-
ска, Ключей, Новой Деревни. На их 
вопросы отвечал не только мэр, но 
и представители профильных ве-
домств. А глава территории Андрей 
Маясов рассказал собравшимся о 
том, что уже достигнуто и что еще 
предстоит сделать.

Так, за последние 3 года приве-
дены в порядок дворы более чем 
25 домов, а также детские пло-
щадки, пространства для парко-
вок, зеленые зоны. Отремонти-
ровано свыше 70 подъездов, а в 
нынешнем сезоне к ним добавят-
ся еще 30.

Введены в эксплуатацию  
2 газовые котельные, заработа-
ла подстанция на 20 мегаватт,  
в Новой Деревне появился водоза-
бор с хорошей, 
чистой водой. 
В Ново-Алек-
сандровске в  
8 домах выпол-
нен ремонт фа-
садов, в 9 – ин-
женерных сетей, 
в 5 – крыш. Но внимания требуют 
еще минимум 10 МКД. Около 90% 
улиц в Ново-Александровске полу-
чили освещение.

Есть и проблемы. Остро стоит 
вопрос ремонта центра народной 
культуры «Радуга». В жилой за-

стройке многоквартирных домов, 
которые появились много лет 
назад, отсутствует система водо-
отведения ливневых и талых вод. 
Конечно, в перспективе все будет 
сделано, но сначала требуется про-
ектирование. Необходима и ре-
конструкция водозабора, посколь-
ку мощностей ныне действующего 
не хватает.

Хорошо обстоят дела с обес- 
печением мест в детских садах. 
В Ново-Александровске рабо-
тают 3 дошкольных учрежде-
ния, которые посещают около 
800 малышей. В 2 школах –  
№ 31 и 32 – занимаются почти 
2000 учеников. Здесь, отме-
тил мэр, пока не все гладко:  
в 31-й школе около 12% ребят 
занимаются во вторую смену,  
а в 32-й таковых почти четверть  
от общего числа учащихся.

– Планировочный район раз-
вивается, со-
ответственно, 
быстро увели-
чивается и ко-
личество семей 
с детьми. Поэто-
му запланиро-
вано расшире-

ние школы № 31 и строительство 
нового дошкольного учрежде-
ния на 100 мест в жилом ком-
плексе «Верба», – говорит Андрей 
Маясов. – В Новой Деревне насе-
ление тоже растет, но проблем с 
устройством малышей нет. Там 

открыта группа детского сада 
«Зернышко», но пока она не за-
полнена.

Поделились с жителями и пла-
нами на будущее. Так, в 2026 году 
предстоит капитальный ремонт 
дома № 5а в переулке Железнодо-
рожном, в доме № 10 отремонти-
руют крышу. Электросети заменят 
в доме № 22 на улице 2-й Крас-
носельской, а дома № 3а и 12 на 
улице 30 лет Победы ждет обнов-
ление фасадов.

«Мы проблемы  
не замалчиваем»

Горожане охотно задавали 
вопросы о наболевшем Сергею 
Надсадину и специалистам про-

По принципу открытости
С начала года состоялось больше 40 встреч мэра Сергея Надсадина  
с жителями планировочных районов Южно-Сахалинска

ся почти столько же, сколько на 
весь оставшийся год.

– Как правило, ребята устра-
иваются там, где учились, но ва-
кансии имеются и в городском 
парке, учреждениях спорта и об-
разования. Чаще всего туда тре-
буются подсобные рабочие. То 
есть подросток может занимать-
ся благоустройством территории: 
полоть клумбы, сажать цветы, 
поливать газоны. Разрешается 
мыть кабинеты, другие помеще-
ния. А вот иметь дело с лакокра-
сочной продукцией, например за-
ниматься покраской стен, нельзя, 
поскольку это вредно для юного 
организма, – говорит Леонид Ген-
надьевич.

В детских садах и оздорови-
тельных летних лагерях юноши и 
девушки помогают воспитателям. 
Присматривать за детьми им, ко-
нечно, никто не разрешит, но под-
готовить раздаточный материал 
для мастер-классов, помочь ре-
бенку вырезать фигурки – милое 
дело. Кроме этого несовершенно-
летние наводят порядок в книгах 
и документах школьных библи-
отек и архивов, а в парке в дни 
массовых мероприятий могут рас-
хаживать в костюмах ростовых 

Денежные каникулы
В нынешнем году для несовершеннолетних в Южно-Сахалинске предусмотрено 3,9 тысячи вакансий

кукол, фотографируясь с посети-
телями и веселя их.

– Сейчас трудоустроиться 
легче, чем это было несколько 
лет назад: не нужно разрешение 
опеки, если тебе не исполнилось 
15 лет. Достаточно иметь на руках 
справку о состоянии здоровья, ко-
торую выдают в детской поликли-
нике по месту жительства после 
прохождения небольшого ме-
досмотра. Теперь с 14 лет можно 
трудиться на 4 часа в день, а это 
положительно влияет на размер 
зарплаты, – объясняет Леонид 
Тамонов.

Самое главное, напоминает он, 
работа должна быть легальной. Да, 
многие подростки готовы посту-
питься официальным оформле-
нием, если им пообещают больше 
денег. Но нужно иметь в виду: если 
работодатель окажется нечест-
ным и не заплатит ничего, найти 
на него управу без доказательств 
будет очень сложно. При офици-
альном трудоустройстве у несо-
вершеннолетнего появляются га-
рантированные по закону права, 
которые тот, кто принимает его на 
работу, обязан соблюдать.

Страницу подготовила  
Наталья РУСИНОВА

фильных ведомств. Так, среди 
присутствующих оказалась жи-
тельница Ново-Александровска, 
которая год назад на аналогич-
ной встрече с населением просила 
сделать тротуар в переулке Мичу-
рина. Она сказала:

– Наши пожелания услыша-
ли, тротуар в итоге проложили 
на большее расстояние, чем мы 
мечтали. Спасибо вам огромное! 
Теперь коллективно просим со-
действия в облагораживании 
тропы здоровья, что пролегает 
из Лугового до улицы Науки, а 
оттуда до улицы 30 лет Победы. 
Второй участок, к сожалению, не 
обслуживается никем, его уби-
рают только жители близлежа-
щих домов. Мы готовы это делать 

и дальше, но все-таки хочется, 
чтобы его взяли на баланс и, как 
минимум, разместили урны и му-
сорные контейнеры, а саму тропу 
продолжили бы до зоны отдыха 
«Тимирязевское».

Глава городского округа от-
ветил, что сейчас специалисты 
департамента архитектуры за-
канчивают разработку концеп-
ции развития территории, куда 
входит и этот участок. В ближай-
шее время документация будет 
передана для включения в план де-
партаменту дорожного хозяйства.

Еще одна горожанка посетова-
ла на неприглядный вид вокруг 
транспортно-пересадочного узла 
«Нова» в межсезонье:

– Местность, когда не засыпа-
на снегом и не заросла травой, 
выглядит, как полигон ТБО. Очень 
хочется, чтобы ее привели в над-
лежащий вид.

Как заверил мэр, порядок там 
наведут с привлечением техни-
ки и специалистов завода имени 
Федотова.

– Наш принцип, как админи-
страции, максимальная откры-
тость. Мы готовы слышать кри-
тику и вопросы, готовы на них 
отвечать, проблемы не замалчи-
ваем. Да, сейчас не самые про-
стые времена, но постепенно сде-
лаем все, что в наших силах, даже 
с учетом урезанного финансиро-
вания. А еще напоминаю, что во-
просы, которые долго не решают-
ся, можно всегда переадресовать 
мне напрямую. Будем поправлять 
ситуацию в ручном режиме, – 
сказал по итогам встречи Сергей 
Надсадин.

зарплата. Хорошо ведь, когда у 
тебя есть свои деньги, которые 
можно тратить по желанию, – го-
ворит Вениамин.

Рабочий на все руки

Примеру Вениамина этим 
летом последуют свыше 2 тысяч 
городских подростков в возрас-
те от 14 до 18 лет. Как рассказал 

заместитель дирек-
тора департамен-

та образования 
администра-
ции Южно-
Сахалинска 
Леонид Тамо-
нов, возмож-
нос ть под- 

з а р а б о т а т ь  

вместе со взрослыми сотрудни-
ками, которые многому научи-
ли ребят.

Через год Вениамин работал 
в МБУ «Спортивный город». Там 
каждому несовершеннолетнему 
сотруднику давалась под ответ-
ственность определенная спор-
тивная площадка, на которой 
ежедневно к обеду должна была 
царить чистота.

– Мне нравится работать 
летом: половина дня сво-
бодная, остается время 
на все дела. Ну и плюс 

«Времени хватает 
 на все!»

Вениамин Маркин в этом году 
сдал ОГЭ и планирует подавать 
документы в колледж. А пока ка-
никулы, он хочет поработать – 
и так уже третье лето подряд.  
В первый раз выбрал для себя ва-
кансию подсобного рабочего в го-
родском парке культуры и отдыха 
имени Ю.Гагарина. Было, как 
признается, тяжело, но весело: 
бригада подростков занималась 
благоустройством территории 

s К СВЕДЕНИЮ 

Всего с начала года в муници-
пальный центр управления по-
ступило 19,5 тыс. обращений от 
южносахалинцев.

 ѣ Глава города охотно общается с жителями

 ѣ Труд - на пользу

у них есть в течение всего 
учебного года, но лето – кани-
кулярный период, и свободно-
го времени у детей больше. По-
этому и количество желающих 
с наступлением сезона увели-
чивается кратно, и вакансий с 
июля по август на предприяти-
ях островной столицы выделяет-
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Дело чести
История фронтовика,  
журналиста и казачьего старшины 
Владимира Матросова

 ѣ В последние годы жизни В.Ф. Матросов любил проводить время на даче

Спасенное знамя

Владимира Федоровича Ма-
тросова сахалинцы старшего по-
коления помнят не только как 
журналиста и прозаика, но и как 
активного общественника. Он 
много сделал для развития вете-
ранского движения и возрожде-
ния островного казачества, не-
сколько лет был старейшиной 
Сахалинского казачьего округа.

Родился он в селе Красный 
Яр Красноярского района Астра-
ханской области. В его паспорте 
дата рождения – 21.04.1924, но на 
самом деле он появился на свет 
двумя годами позже. Просто, когда 
началась война, юный Владимир 
Матросов так рвался попасть на 
фронт, что ухитрился обмануть 
военкомат, добавив себе возраст 
в анкете. И в сентябре 1942-го, в  
16 с половиной лет, ушел в Крас-
ную армию. Кстати, об этом факте 
он даже после войны не распро-
странялся, правду знали только 
самые близкие люди.

Сначала сражался на Западном 
фронте в 451-м стрелковом полку 
64-й стрелковой дивизии, а позже 
на Калининском, 2-м Прибалтий-
ском, 3-м Украинском фронтах в 
144-м истребительно-противо-
танковом артиллерийском полку. 
В звании старшего сержанта ко-
мандовал артиллерийским ору-
дием. Прошел с боями от Брянска 
до польского города Познань, ос-
вобождал Белоруссию. Демоби-
лизовался в мае 1947 года уже в 
звании лейтенанта.

Все эти сведения – из архив-
ных документов. А сам Владимир 
Федорович подробностей своей 
личной войны никому не рас-
сказывал, отшучиваясь, что был 
лишь одним из многих. В после-
военные годы фронтовики если и 
вспоминали о войне, то больше о 
боевых друзьях и чужих подвигах.

С фотографии военнных лет 
на нас смотрит молодой красавец 
с непокорным казацким чубом –  
отважный и решительный. По 
данным архива Минобороны РФ,  
7 июля 1944 года разведчик  
3-й батареи Владимир Матросов 
и его товарищ Сергей Мишагин 
были постоянными часовыми по 
охране полкового знамени. На-
чался тяжелый бой: немцы, пыта-
ясь вырваться из окружения, ри-
нулись в атаку. Хотя штабу полка 
грозила серьезная опасность, ча-
совые проявили стойкость и му-
жество, ни на шаг не отступив 
от места нахождения знамени, 
защита которого во все времена 
считалась делом чести и долга. 
В годы Великой Отечественной 
бойцы ради спасения знамени 
порой жертвовали жизнью. Вла-
димир Матросов за свой подвиг  
получил главную солдатскую 
медаль – «За отвагу». А кроме этой 
награды к концу воинской службы 
его грудь украшали медали  
«За боевые заслуги» и «За победу 
над Германией в Великой Отече-
ственной войне 1941-1945 гг.».

Встречи  
на лесных делянах

Печататься как прозаик Вла-
димир Матросов начал еще в 
годы войны в армейских газетах. 
Главными героями были его со-
временники, обычные работяги 
разных профессий, преданные 
Родине люди. О них же позже он 
написал повести «Агент партии», 
«Иду в поиск», «Эльдорадо, Эль-
дорадо!». В 1958 году в Астра-
ханском издательстве вышла в 
свет его первая книга рассказов  
«В одном рейсе», а в 1966-м –  
в Рижском издательстве «Человек 
остается человеком».

После войны он окончил отде-
ление журналистики Саратовской 
межобластной партийной школы 
и литературный факультет Сара-
товского педагогического инсти-
тута и уехал в Латвию. Работал 
собственным корреспондентом 
газеты «Советская молодежь», 
также публиковался в газете «Со-
ветская Латвия».

Там и встретил свою судьбу – 
юную красавицу Людмилу Капу-
стинскую. В 1966 году он вместе с 
женой приехал на Сахалин, и на-
чались островные будни.

Долгие годы Людмила Пав-
ловна успешно работала на об-
ластном радио и телевидении, 
Владимир Федорович – собствен-
ным корреспондентом газеты 
«Лесная промышленность». В то 
время Матросов много писал о 
сахалинских лесозаготовителях, 
тружениках целлюлозно-бумаж-
ных заводов, лесхозов и леспром-
хозов. В свет регулярно выходили 
яркие материалы о достижениях 
и проблемах отрасли. В 1981 году 
лучшие его очерки вошли в книгу 
«Встречи на лесных делянах», из-
данную Сахалинским отделени-
ем Дальневосточного книжного 
издательства.

Талантливый журналист, ин-
тересный рассказчик, он часто 
выступал в эфире радио и теле-
видения, на страницах областной 
и союзной печати. В фондах об-
ластного Государственного исто-
рического архива хранятся маши-
нописные тексты его повестей, 
рассказов, очерков, а также не-
сколько сценариев документаль-
ных фильмов, в том числе о Ку-
рильских островах. Его истории 
о необычных людских судьбах 
публиковались в литературно-
художественном сборнике «Са-
халин», журналах «Лесная новь», 
«Огонек», областных газетах «Со-
ветский Сахалин» и «Губернские 
ведомости».

Хорошая традиция

Как прозаик, он часто прово-
дил творческие встречи в тру-
довых коллективах. Была в со-
ветские времена такая хорошая 
традиция – местных литерато-
ров отправляли в командировки  
по всей области общаться с чи-
тателями глаза в глаза. Саха-
линский поэт, прозаик и дра-
матург член Союза писателей  

России Владимир Се-
менчик во второй по-
ловине 1980-х не-
сколько раз бывал с 
Матросовым в таких 
творческих поездках. 
Он вспоминает:

– У Владимира 
Федоровича в жур-
налистском багаже 
было множество исто-
рий, поэтому и в купе 
поезда, и в гостинич-
ном номере с ним ни-
когда не было скучно. 
А как цепко он держал 
внимание аудитории! 
Легко находил общий 
язык и с шахтерами, 
и с рыбаками, и с учи-
телями. Но я ни разу 
не слышал, чтобы он 
говорил о своем уча-
стии в войне. Узнал об 
этом совершенно слу-
чайно. Однажды зимой 
бюро пропаганды худо-

жественной литературы 
направило нас в творческую ко-
мандировку в Оху. В группе был 
и поэт-фронтовик Борис Петро-
вич Репин. Рано утром мы втроем 
вышли из гостиницы, и я минут 
через пять буквально остекленел 
от мороза. Ветер бьет в лицо, вы-
шибает слезы из глаз, они пре-
вращаются в ледышки. Оглянул-
ся на старших товарищей, а они 
идут себе не спеша, как на курор-
те! Матросов посмотрел на меня 
сочувственно и говорит Репину: 
«Сразу видно, не зимовал человек 
на фронте в окопах…»

Федорович был убежденным анти-
сталинистом, обличал коллекти-
визацию и раскулачивание».

Нет уз святее братства

Это и не удивительно, ведь 
Владимир Федорович был потом-
ственным казаком, а они от рас-
кулачивания пострадали особо. 
И когда в годы перестройки нача-
лось возрождение казачества, он 
всей душой стремился содейство-
вать этому. Писал в своих очерках 
о том, как много сделали даль-
невосточные казаки для нашей 
страны, об их самобытной куль-
туре. В архивах Российской госу-
дарственной библиотеки хранит-
ся книга Владимира Матросова 
«Встречь солнцу, или Повествова-
ние о походах казаков-землепро-
ходцев на дальние острова и о 
том, как в связи времен возрож-
далось сахалинское казачество, 
чтобы снова стать служилым во 
благо России».

Листая пожелтевшие страни-
цы его публикаций о непростой 
судьбе сахалинского казачества 
тех лет, удивляешься меткому 
слову автора и способности при-
нимать события столь близко к 
сердцу: «Пора понять, что если 
наше поколение, еще не утратив-
шее связь времен, не возродит ка-
зачество, то следующее будет 
не способно это сделать» (из 
статьи «В круг, братья-казаки!»,  
1994 год).

По словам его жены Людми-
лы Капустинской, Владимир Фе-
дорович никогда не жаловался 
на судьбу и благодарил жизнь 
за то, что сложилась именно 

так. Работать мог сутками – 
фронтовая закалка. Очень 

любил главный праздник 
страны, День Победы, 
когда друзья и близкие 
собирались за одним 
столом, пели военные 
и казачьи песни, стро-
или планы на будущее.

Владимир Матросов 
умер 31 октября 2003 

года в Южно-Сахалинске. 
Его потомки – сын, внуки и 

правнуки – живут в Латвии 
и гордятся знаменитым род-

ственником. Коллеги же помнят 
Владимира Федоровича как чело-
века открытого, принципиально-
го и бескомпромиссного, сохра-
нявшего в себе те устремления, 
которыми руководствуется жур-
налист, выбирая профессию.

Проект «Сахалинские журна-
листы-фронтовики» реализует-
ся Сахалинским областным от-
делением Союза журналистов 
России при поддержке фонда со-
циальных инициатив «Энергия». 
Партнерами проекта также 
выступили администрация 
города Южно-Сахалинска, Го-
сударственный исторический 
архив Сахалинский области, 
музейно-мемориальный ком-
плекс «Победа», Сахалинский об-
ластной краеведческий музей, 
Охинский краеведческий музей, 
Сахалинская областная дет-
ская библиотека, «Российская 
газета», издательский дом «Гу-
бернские ведомости», медиа-
холдинг АСТВ, газета «Совет-
ский Сахалин», издательский 
дом «Южно-Сахалинск сегодня», 
Telegram-канал «Новости Угле-
горска».

 ѣ Журналист  
В.Ф. Матросов в 1970-е годы

ѣ  В.Ф. Матросов (справа)  
в казацкой форме, 1990-е годы

ѣ  Фрагмент приказа о награждении разведчика  
Владимира Матросова медалью «За отвагу», 1944 г.

В сахалинских СМИ в послевоенные годы работало немало 
наших коллег, которые сражались на фронтах Великой  
Отечественной войны и участвовали в освобождении 
Южного Сахалина и Курильских островов. В год 80-летия 
Великой Победы мы решили рассказать об этих замечатель-
ных людях – истинных патриотах, внесших  
неоценимый вклад в разгром 
фашизма и японского мили-
таризма, а позже в развитие 
островной журналистки.

Владимир Федорович был в 
дружеских отношениях со мно-
гими сахалинскими писателями. 
Поэт и прозаик Николай Антони-
нович Тарасов, который ушел из 
жизни совсем недавно, 2 марта 
2025 года, а до этого почти четыре 
десятилетия возглавлял Сахалин-
скую писательскую организацию, 
в своей книге мемуаров «По ве-
лению глупости» рассказывает, в 
частности, как приезжая в моло-
дые годы из Горнозаводска в Юж-
но-Сахалинск, оставался ночевать 
у друзей:

«Приют давали нам в те годы 
Матросовы – Владимир Федоро-
вич и его молодая жена Людми-
ла Капустинская, которую среди 
друзей повелось называть Лимой. 
С ними было интересно.

Владимир Матросов был че-
ловеком ярким, самостоятель-
ным в суждениях. (…) У них на 
магнитофоне был полный Окуд-
жава, весь Высоцкий, автор и ис-
полнитель потрясающих песен о 
казаках Борис Алмазов, которо-
го почему-то конспиративно на-
зывали Черновым. (…) Владимир 
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Дело чести

Этот масштабный научный 
форум, который проходит  
в Южно-Сахалинске регулярно 
с 2010 года, нередко воспри- 
нимается как узконаправлен-
ное мероприятие. Действи-
тельно, традиционные темы,  
посвященные лингвистике  
и русскому языку, проблемам 
образования, историческим 
исследованиям, философскому 
осмыслению событий прошло-
го и настоящего, не рассчита-
ны на массового потребителя. 
Но суть и предназначение Ки-
рилло-Мефодиевских чтений 
вовсе не в том, чтобы при-
влечь как можно больше вос-
торженных слушателей. 
Они рассчитаны на участие 
людей, которых принято на-
зывать лидерами обществен-
ного мнения. Именно с их по-
мощью оно и формируется, 
и именно от них зависит, как 
гражданское сообщество будет 
воспринимать и осмысливать 
значимые для нашей страны  
и всего мира события.

Программа

– В этом году чтения были 
посвящены двум знаковым для  
отечественной истории темам –  
Великой Победе над нацистской 
Германией и милитаристской 
Японией и духовному подвигу 
святителя Тихона, Патриарха Все-
российского, – пояснил один из 
организаторов форума, предсе-
датель отдела по взаимоотноше-
ниям церкви с обществом и СМИ 
Южно-Сахалинской и Куриль-
ской епархии протоиерей Виктор 
Горбач. – Соответственно, участ-
никами стали священнослужи-
тели, ученые, преподаватели и 
студенты Сахалинского государ-
ственного университета, других 
вузов, педагоги, представители 
общественных молодежных ор-
ганизаций, независимые иссле-
дователи.

Подготовка к чтениям озна-
меновалась большим событием: 
в историческом парке «Россия – 
моя история» была представлена 
передвижная выставка «Русская 
Голгофа», подготовленная Мемо-

риальным научно-просветитель-
ским центром «Бутово».

В дни проведения чтений их 
участники говорили о том, как 
отражается в нашей литературе 
история Великой Отечественной 
войны, Великой Победы, Русской 
православной церкви, что дела-
ется и что необходимо для под-
держки института семьи и сохра-
нения традиционных ценностей. 
Отдельно обсудили роль совре-
менных медиаресурсов в диалоге 
церкви и общества. Завершились 
чтения показом документально-
го фильма «Голгофа патриарха 
Тихона».

Гости

Одна из традиций сахалин-
ских Кирилло-Мефодиевских чте- 
ний – участие ведущих россий-
ских ученых, публицистов, из-
вестных священнослужителей. 
Так было и на этот раз.

Гостями нынешнего форума 
стали люди именитые. Это доктор 
исторических наук профессор Ни-
коло-Угрешской православной 
духовной семинарии Владимир 
Лавров и директор Мемориаль-
ного научно-просветительского 
центра «Бутово», член Церковно-
общественного совета при Па-
триархе Московском и всея Руси 
по увековечению памяти новому-
чеников и исповедников Церкви 
русской Игорь Гарькавый. Оба 
гостя – из числа людей, которые 
участвуют в формировании со-
временной российской повест-
ки, как общественной, так и по-
литической.

Владимир 
Л а в р о в  –  
автор трудов 
по истории 
православ-
ной церкви 
в России, 
истории ре-
в о л ю ц и и 
1917 года в 
Российской 
империи. В 

2012 году он обратился в След-
ственный комитет России с заяв-
лением о проверке работ Ленина 
на наличие в них экстремизма, 

пояснив: «Нужно дать юриди-
ческую, правовую оценку пре-
ступлениям против человечно-
сти, которые совершил Ленин и 
которые не имеют срока давно-
сти». Эта инициатива стала при-
чиной драки Лаврова в прямом 
эфире радио «Говорит Москва»  
19 апреля 2013 года с полито-
логом Сергеем Черняховским, 
причем кулаки как последний ар-
гумент пустил в ход политолог. На 
Кирилло-Мефодиевских чтениях 
Владимир Лавров выступил с до-
кладами «Великая Отечествен-
ная война: взгляд через 80 лет» 
и «Жизненный путь святителя 
Тихона, Патриарха Всероссийско-
го, в контексте революционных 
событий 1917 года».

И г о р ь 
Гарькавый – 
историк, мак-
симально по-
груженный 
в  п е р и о д 
политиче-
ских репрес-
сий 1930-х 
годов. Он 
знает био-
графию практически 
каждого, кто был расстрелян на 
Бутовском полигоне, и считает 
необходимым рассказывать об 
этих людях и о причинах репрес-
сий. Историк убежден, что пони-
мание тех глубинных внутриго-
сударственных процессов сможет 
уберечь современное общество 
от непоправимых ошибок. В бли-
жайшем будущем он намерен 
плотно работать с сахалинскими 
историками над уточнением био-
графии героя Русско-японской 
войны 1904-1905 годов морского 
офицера Александра Максимо-
ва, расстрелянного на Бутовском 
полигоне в 1938-м. На чтени-
ях Игорь Гарькавый выступил с 
докладом «Жизненный подвиг 
патриарха Тихона» и лекцией 
«Герой обороны Сахалина капи-
тан Александр Максимов. Путь 
русского офицера».

Нам удалось записать интер-
вью с Владимиром Лавровым и 
Игорем Гарькавым. Говорили о 
вере, о формировании научного 
интереса, о времени, в котором 
мы живем. Возможно, кому-то 
какие-то утверждения моих со-
беседников покажутся спорны-
ми. Но это их точка зрения, на ко-
торую они, как и каждый из нас, 
имеют полное право.

Так что читайте, думайте, 
спорьте. Интервью размещены 
на сайте нашей газеты.

В поисках истины
Осмысление уроков истории – возможность избежать 
серьезных ошибок сегодня и завтра, убеждены 
участники XIV Кирилло-Мефодиевских чтений

 ѣ Пленарное заседание форума

s QR-КОД 

Интервью 
размеще-
ны на сайте 
н а ш е й 
газеты.

Каникулы  
без проблем
Как не испортить себе и детям лето

Нужен холодильник

Жаркую погоду сахалинцы 
очень ждут, порой забывая, что 
приходит она с неизменными 
спутниками – многочисленны-
ми вирусными заболеваниями. 
Как минимизировать риски? Об 
этом мы попросили рассказать 
главного внештатного специа-
листа регионального министер-
ства здравоохранения по инфек-
ционным заболеваниям у детей, 
заведующую инфекционным от-
делением с оказанием неотлож-
ной помощи детской поликли-
ники Южно-Сахалинска Оксану 
СОЛОНИНУ.

По ее словам, самые распро-
страненные проблемы со здо-
ровьем у детей (и зачастую у 
взрослых) в теплый период года 
связаны с кишечными инфек-
циями, такими как дизентерия, 
сальмонеллез и т. п. Поэтому 
надо неукоснительно соблюдать 
правила пищевой безопасности, 
особенно во время выездов на 
природу.

В первую очередь нужно пом-
нить: есть целый ряд продуктов 
и готовых блюд, которые без сум-
ки-холодильника брать на пикник 
или в поход нельзя. Это колбас-
ные и сырные нарезки, пирожные 
(особенно с масляным кремом), 
мясо и отварная курица, готовая 
кулинария (опаснее всего салаты 
с майонезом). 

– В зоне риска также при-
родные источники воды, здесь 
можно подхватить не только 
рота– и риновирусы, но и другие 
неприятные инфекции. Одно 
дело, когда вы точно уверены, 
что это родник, который бьет 
из-под земли. Но источники, 
вода из которых по чистоте срав-
нима с артезианской, в регионе 
наперечет и обычно хорошо из-
вестны. А пить из ручья непонят-
ного происхож-

угрозой заражения идут фонтаны. 
Теплая стоячая вода подвержена 
обсеменению вирусами. Чтобы 
подхватить инфекцию, достаточ-
но, например малышу коснуться 
мокрой рукой рта. 

Лакомство с гнильцой

Лето – отличный период для 
потребления в больших количе-
ствах спелых фруктов и ягод, ко-
торые являются великолепными 
источниками витаминов и полез-
ных минералов. Но есть их тоже 
нужно с умом. 

– При покупке ягод необходи-
мо внимательно смотреть, чтобы 
не попался плод с подгнившим 
бочком. Такие нужно выкиды-
вать целиком, ни в коем случае 
не обрезать, отправляя остальную 
часть в пищу! Вдобавок летом от 
употребления клубники или смо-
родины прямо с куста возрастает 
риск заражения гельминтами. 
Яйца глистов могут находиться 
не только в почве, но и на грязной 
ягоде, и обычное промывание под 
краном их не уберет. Здесь помо-
жет только горячая вода, – гово-
рит Оксана Викторовна. 

Кроме этого она советует вво-
дить новые продукты в рацион 
маленьких детей с осторожно-
стью, к примеру, начинать с при-
горшни черешни или неболь-
шого стакана земляники в день. 
Особенно стоит соблюдать это 
правило в отпуске за границей, 
ведь зачастую дорвавшиеся до 
заморских фруктов люди едят их 
килограммами. И организм с не-
привычки может «отблагодарить» 
любителей экзотики диареей, 
рвотой и головной болью, как и 
при кишечной инфекции. 

Стоит быть осторожнее и с 
самым популярным летним ла-
комством – мороженым.

– Жидкий стул и боли в 
животе иногда бывают не от ин-
фекций, а от того, что детский 

пищеварительный тракт 
перегружен. Представь-

те: на улице жара, ре-
бенок просит купить 

одну порцию мо-
роженого, потом 
другую, третью. Ро-
дители выбирают 
самое лучшее: с на-
туральными слив-
ками и маслом, в 
заводской упаков-

ке. А потом малышу 
плохо. Мама с папой 

недоумевают: «Неуже-
ли попался некачествен-

ный товар?» Нет, просто ор-
ганизм не выдержал. Для ребят 

в возрасте до 6 лет это слиш-
ком большая жировая нагрузка.  
Я не против того, чтобы дети в 
жаркую погоду ели мороженое, 
но количество поглощенного ла-
комства играет важную роль. Ко-
нечно, не стоит сажать ребенка 
под стеклянный колпак. Просто 
минимизируйте все риски, –  
советует Оксана Солонина.

Наталья РУСИНОВА

В структуре кишеч- 
ных инфекций ротави- 

русы занимают до 70%  
от общей массы.  
От них защитит  

вакцинация,  
которую проводят  

в возрасте  
до двух лет

дения ни в коем 
случае нельзя! – предупреждает 
Оксана Солонина. – Представьте, 
что чуть выше по руслу в той же 
воде нерадивый автолюбитель, 
которому закон не писан, помыл 
машину... Поэтому лучше брать  
с собой на природу бутилирован-
ную воду, ее же использовать для 
приготовления чая и супов. 

Особняком в списке мест с 
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Telegram-канал 
ГПКиО имени 
Ю . Га г а р и н а : 
h t t p s : / / t . m e /
sakhalingagarin 
park

Его запустили в Telegram-
канале городского парка  
культуры и отдыха (ГПКиО) 
имени Ю.Гагарина в мае. 
Спустя месяц оказалось,  
что бот обработал более  
40 предложений и жалоб,  
при этом сохранял выдержку, 
дружелюбный тон,  
демонстрируя хорошее  
чувство юмора. Впрочем,  
так и было задумано:  
создавая парковую цифровую  
помощницу, в нее вложили 
душу 17-летней девушки,  
веселой и доброй. Цифровой 
маскот – так называются  
подобные персонажи. 
Чат-бот Рина – один из  
элементов цифрового  
преобразования парка.  
Впрочем, это лишь часть  
его новой концепции.  
О том, как изменится парк  
уже через год, рассказывает  
руководитель департамента 
культуры и туризма админи-
страции Южно-Сахалинска 
Ирина ГЕРАСИМОВА.

Про безопасность

– Новая концепция ставит 
перед нами вполне конкрет-
ную цель – сделать городской 
парк современным, много-
функциональным простран-
ством, где объединены при-
рода, культура и технологии.

Самое важное – безопас-
ность. Сегодня в парке уже 
имеется локальный комплекс, 
который по аналогии с южно-
сахалинским «Умным городом» 
можно было бы назвать «Умный 
парк». Прежде всего это камеры 
слежения для соблюдения поряд-
ка и обеспечения сохранности 
объектов. Их в парке установ-
лено более 100. Весной устрой-
ства обновили, провели ревизию 
действующего технологического 
оборудования. Далее планирует-
ся приобретение дополнитель-
ных камер как на замену уже 
устаревших, так и на расшире-
ние зон видеообзора. Кроме того, 
приведены в порядок тревожные 
кнопки. Работают в парке и со-

трудники охранных агентств, 
это очень важный элемент без-
опасности. 

Про цифровые 
технологии

– Чат-бот Рина у нас уже есть, 
теперь мечтаем приобрести ро-
бота-навигатора. Представьте 
себе экран, установленный на 
парковой аллее. Вы подходите, 
запускаете его, и на нем появля-
ется милая девушка или немного 
чопорный молодой человек, ко-
торые подскажут, например, как 

Год на перестройку
Символом грядущих преобразований  
старейшего учреждения культуры Южно-Сахалинска 
стал чат-бот по имени Рина

ятельное косметическое средство. 
Всего около 30 позиций. А еще 
великолепные ароматические 
свечи! Причем все без исключе-
ния составы разработаны самой 
Алисой.

– Самый действенный способ – 
попробовать на себе. Например, 
гидролат розмарина я использо-
вала для волос. Через два месяца 
заметила, что они стали гуще, 
появился объем. Он же дает пре-
красный эффект при использова-
нии для лица, – делится резуль-
татами эксперимента кремовар. 

Перспективы

Алиса работает в статусе са-
мозанятой. Регулярно участвует  
в ярмарках, в мае представила 
свою продукцию на втором тури-
стическом форуме «Южно-Саха-
линск – маршрут построен!». Уже 
появились постоянные клиенты, 
но продажи разрешены только 
прямые, потому объемы неболь-
шие. А вот проблем хватает, в том 
числе с получением помощи.

– Возникает ощущение, что в 
первую очередь поддержку ока-
зывают сельхозпроизводите-
лям и соцпроектам, – объясняет 
Злата Скрипник. – Остальные не 

Алиса в стране разнотравья
Цветочная вода, полученная при дистилляции островных растений (гидролат), 
положила начало созданию в Южно-Сахалинске уникальной косметической линии

s КСТАТИ

На туристическом форуме «Юж-
но-Сахалинск – маршрут постро-
ен!» много говорили о том, что 
нужны оригинальные островные 
бренды. Натуральная косметика 
Алисы Антоновой – реальный 
претендент на то, чтобы им стать. 
Единственное, что для этого не-
обходимо, – поддержка.

в тренде. Пробовали подать доку-
менты для получения субсидии на 
возмещение затрат, но не прошли 
по требованиям.

Производство косметики – 
дело затратное. Необходимые 
компоненты, хрупкое лаборатор-
ное оборудование стоят недеше-
во. При этом продукция Алисы 
уже в зоне высокого внимания. 
Недавно девушке предложили в 
сентябре представить ее на вы-
ставке Восточного экономическо-
го форума во Владивостоке.

Но прежде нужно сертифици-
ровать все позиции и зарегистри-
ровать их в «Честном знаке». Цена 
вопроса – примерно миллион 
рублей. Таких денег у крохотного 
предприятия, увы, нет.

Страницу подготовила  
Юлия ВЯТРЖИК

Лет шесть назад в магазинах нашего города появился бальзам 
для волос одной уважаемой косметической фирмы. В его состав, 
как было написано на этикетке, входили органические масла 
ряда диких сахалинских растений: «черного кедра, вулканиче-
ской морошки, красного японского можжевельника и горного 
сахалинского репейника». Причем все эти редкости, как сообща-
ли производители, были собраны на Кунашире руками айнов!
Понятно, что растений этих в природе не существует, да и айнов 
маркетологи приплели для красного словца, так что налицо  
наивная спекуляция на экзотике.
Но нам, сахалинцам, нет нужды придумывать мифическую бо-
танику, ведь на нашем острове вполне хватает реальных энде-
миков и растений с самыми удивительными свойствами. Надо 
лишь знать, где они растут и как их использовать. Такие знатоки 
у нас есть. Знакомьтесь – Злата СКРИПНИК и Алиса АНТОНОВА, 
мама и дочь, травница и кремовар, создательницы авторской 
линии уходовой косметики на основе сахалинской флоры.

торая давно занимается изучени-
ем и сбором сахалинских трав и 
других растений, составляет чаи 
и знает все про гидролаты. Такой 
своеобразный семейный подряд 
дал свои плоды.

Ассортимент для красоты

Сегодня в арсенале мини-про-
изводства – натуральные кремы 
и сыворотки для всех типов кожи 
и возрастов, специальные соста-
вы для тела, линейка для волос, 
мыло и, конечно же, гидролаты, 
которые выступают как самосто-

изготовить крем не удалась: ин-
гредиенты расслоились, мензур-
ки разбились, смесь растеклась.

– На второй раз все получи-
лось, – вспоминает Алиса. – Впро-
чем, так и должно быть. Теория –  
одно, но понять, что к чему, по-
может только практика. Важно 
знать, из чего состоят определен-
ные активы, как взаимодействуют. 
Ну и творческий подход, конечно.

Серьезное отношение к делу 
помогло Алисе быстро перейти от 
типовых составов к авторским. И 
здесь, конечно же, главным кон-
сультантом стала мама Злата, ко-

В поисках вдохновения

На самом деле кремы, сыво-
ротки и прочие косметические 
средства разрабатывает и изго-
тавливает Алиса. По образова- 
нию – лингвист. Трудилась в неф- 
тяной компании. В какой-то 
момент поняла, что роль клерка, 
скованного корпоративными 
рамками, ей совсем не подходит.

– Нет живого общения, твор-
чества, – рассказывает Алиса. –  
Ушла без сожаления и стала 
думать, чем заняться. А мама как 
раз всерьез увлеклась изготовле-
нием гидролатов из местных трав. 
Мне стало интересно, и я погрузи-
лась в эту тему.

Секрет идеального крема

Причем не просто погрузи-
лась, а выучилась на химика-тех-
нолога по производству натураль-
ной косметики. Признается, что 
первая попытка самостоятельно 

добраться до нужного места, где 
можно перекусить или в какой 
стороне туристическая тропа. 
Надеемся эту идею осуществить. 
Кроме того, очень многое сделали 
для запуска мобильного прило-
жения «Парк». В нем будут нави-
гация, афиша, консьерж-серви-
сы, агрегаторы – то есть все, что 
может пригодиться посетителю.

Что касается Рины, 
она круглосуточно об-
щается со всеми, кто 
желает высказаться о 
парке. Ее появление 
помогло нам понять, 
какие темы в основном 
волнуют наших посети-
телей. Их три. Первая 
– люди, выгуливающие 
собак на территории 
парка, вторая – само-
каты и велосипеды на 
пешеходных дорожках, 
третья – освещение. 

Про аттракционы

– Пришло время признать, что 
основная масса аттракционов, 
которые располагаются в парке, 
устарела. Однако их замена – 
дело дорогостоящее и требую-
щее больших затрат времени. 
Немаловажно и то, что в нашем 
климате такие серьезные ком-
плексно-строительные работы 
проводить сложно. Поэтому не-
обходима тщательная подготовка.

Все эти моменты предусмотре-
ны в концепции по реконструк-

ции зоны аттракционов, которую 
подготовили сотрудники парка и 
федеральные специалисты. Она 
создавалась в несколько этапов. 
Сначала прошло анкетирование, 
в том числе в нашем Telegram-
канале, сейчас обрабатываются 
полученные результаты. Это очень 
важно, ведь для того, чтобы кон-
цепция была полноценной, необ-
ходимо коллегиальное решение и 
обязательно с учетом мнения го-
рожан. Ожидаем, что ее предста-
вят жителям Южно-Сахалинска в 
середине июля.

Пока же парк продолжит ра-
ботать на старых заслуженных 
аттракционах вплоть до конца 
сезона, то есть до 1 октября. 

Что касается новых, предла-
гаю не забегать вперед. Но могу 
сказать наверняка, что мы наме-
рены закупиться у отечественных 
производителей. Судя по отзывам 
коллег, они сегодня на подъеме, 
продукция у них качественная. 
Так что ждите приятных сюр-
призов!

Благодарим за помощь  
в создании материала  

радио АСТВ.


